

<http://rhuthmos.eu/spip.php?article2016>

**Un article de Martine
Mespoulet, « Travail
domestique et construction du
socialisme en URSS d'après
les enquêtes de budget-temps
Femmes, Genre,
Histoire, 41 | 2015**



Date de mise en ligne : vendredi 9 juin 2017

- Lectures

- Brèves

Copyright © Rhuthmos - Tous droits réservés

Un article de Martine Mespoulet, « Travail domestique et construction du socialisme en URSS d'après les enquêtes de budget-temps », *Clio. Femmes, Genre, Histoire*, 41 | 2015 - URL : <http://clio.revues.org/12336>; DOI : 10.4000/clio.12336

RESUME : Après la révolution d'Octobre 1917, la transformation des rapports sociaux entre les sexes a été placée au coeur du projet bolchevik de construction du socialisme en Russie. De nouvelles formes d'organisation de la vie domestique, du travail et de la société transformeraient les relations entre les hommes et les femmes. Afin que les femmes puissent participer à égalité avec les hommes aux activités de production et de la sphère publique, il était indispensable de libérer les femmes des tâches domestiques en transférant celles-ci dans la sphère des services collectifs. Qu'en fut-il dans la réalité ? Les enquêtes sur les emplois du temps des familles, appelées enquêtes de budget temps, qui ont été réalisées en URSS au début des années 1920 puis à la fin des années 1960 et au début des années 1970, permettent de juger de la réalité de l'évolution des rôles sociaux derrière les discours dans la Russie soviétique.

ABSTRACT : After the October Revolution, the transformation of gender relations was placed at the heart of the Bolshevik project to build socialism in Russia. New ways of organizing domestic life, the workforce and society as a whole would transform relations between men and women. In order for women to play the same part as men in the productive sphere and in social activities, it would be necessary to relieve them from housework, by transferring domestic tasks to collective services. What was the situation in reality ? Data produced by the family time-budget surveys carried out in the Soviet Union in the early 1920s and then in the late 1960s-early 1970s provides information allowing us to compare the reality of gender relations with official discourse in Soviet Russia.